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! ! ! !将爱大声说出来。今天傍晚，上海劳力士网球大师
赛在旗忠森林网球体育城落幕。

上海举办网球大师赛的五年，经历了顶尖球星的
退赛、黄牛的干扰、上座率的不足，甚至还有今年台风
的影响。如今，当门票连续三天全部提前售罄，当网坛
巨星对上海行如此重视之际，上海网球大师赛终于克
服了“成长的烦恼”。在落幕之际，它的未来，更令人充
满期待。

赞助商 大投入
从举办比赛，到比赛成为城市名片，从最初商业价

值的欠缺到如今成为赞助商追逐的焦点，上海网球大师
赛在商业角度率先完成了蜕变，它的含金量正在向四大
满贯看齐。
注意到比赛期间的 !"## $%&（亲吻）环节吗？摄像

镜头每天捕捉情侣亲吻画面，最后一对被定格的恋人获
赠一部手机。“手机品牌的进入，让我们今年的赞助商
阵容更齐全丰富。”赛事营销总监杨亦斌介绍说。
在世界九站大师赛中，上海大师赛获得的赞助商投

入，连续两年最高，今年的赞助商达到了 '(家，涉猎奢
侈品、手机、汽车等等不同的商家，其中包括世界 )**强
公司以及新兴的民族品牌。

值得一提的是，赞助商除了大手笔投入外，还多了
一份推动上海网球文化、赛事文化的责任。今年，大满
贯赛澳网的第二大赞助商澳新银行加入，在其赞助下，
此前举办的青少年网球训练营，历时 )个月，总计 +***

个孩子参与进来。

幸运地 有商机
比赛场外的球星，忙得不亦乐乎。在上海拥有自贸

试验区的当下，他们的经纪团队以及赞助商，早已捕捉
到了更广阔的商机。

+,年前的网球赛事，需要花钱去请大牌球员，才能
提升赛事关注度。-**+年阿加西首度亮相上海时，出场
费为 .*万美元，且只打了一轮就糟淘汰。而今，这项
%/0+***的赛事，不仅要求球员强制参赛，还成为德约
科维奇口中的幸运地。“当美网结束时，我并不认为自
己的赛季结束了。上海大师赛在我的日历表上，画上了
星号。”小德说：“在我看来，这是全世界最好的城市，拥
有无限大的市场。”
费德勒成为上海大师赛最佳代言人，足以体现赛事

的号召力。“我一年只来一次，当然要提前抵达上海，争
取参加所有活动。”费德勒直言。世界网坛排名前十位
中，最年轻大师拉奥尼奇对上海恋恋不舍，无缘八强的
次日，他依旧出现在旗忠村，只为同球迷零距离接触，学
中文、打乒乓，当然最重要的，是推广其代言的品牌新百
伦，秀出一双有中文绣字的新百伦网球鞋。这位 1*后球
星从费德勒的身上，看到了上海大师赛的未来。
“赞助商正是看到球员纷纷来参赛，愿意赞助我们

的赛事。比如费德勒的经纪人，年初就和我们谈赛事推

广合作。”杨亦斌说。别忘了，上海大师赛已经连续四年
被球员投票评选为“年度最佳 %/0+***赛事”了。

重细节 更贴心
今年的包厢区焕然一新，不再是通过多日套票的形

式固定销售给一批人，而是改造成每日都能销售的乐享
观赛区，球迷能以相对低廉的价格，体验观赛感受。
今年上海大师赛首度遭遇台风。合理调整赛场和场

次，向球迷做出友情提示，安排工作人员加班加点维护
场地……上海大师赛经受住了考验，也获得了球迷和球
员的理解，并没有因此降低观赛人气。
赛事总监吕华勇介绍说，上海大师赛拥有自己的数

据咨询部门，搜集各项数据、分析球迷样本，从而做出最
迅速、最便民的调整与服务。所以球迷会发现，如今的赛
场，出现了手机充电器、%/&机以及天气变化的各项应
对预案。这些细节的注重和服务意识，也让赛事主办方
的工作手册在过去四年里增加了一倍。

新目标 更远大
购买外场票的球迷逐年增多，越来越多的球迷不为

追星而来，现场球迷的素质也屡受褒奖；赛事收入模式
也更加趋于合理；上海的网球人口（拥有球拍、每周打球
一次）也达到了 1-万人（去年的统计数据）……上海举
办网球赛事的魅力，正逐年凸显。

久事赛事总经理姜澜透露一个打算，“我们正在研
究，希望把上海大师赛打造成人造的风景旅游区、人造
的节日节庆。”在他看来，大师赛应该成为打造城市旅游
目的地的抓手，为城市带来更大的效应。“要达成这个目
标，离不开政府的支持与全社会意识的提高，利用赛事
创造的效益推动城市的发展，两者相结合才能对社会经
济发展起到作用。”

今天，又一年的大师赛落幕，网球大师们无不留下
相同的告别语，“我爱上海，期待明年再见。”

本报记者 陶邢莹 实习生 葛敏

! ! ! !鲜红的指甲油，细高跟凉鞋，
当一袭黑裙的艾莉森·李亮相旗
忠网球中心球场时，仿佛刮过一
阵清新之风。
在 %/0这个属于男人的世界

里，作为国际区执行副总裁的艾
莉森，是唯一一位女性高管。独特
的视角、雷厉风行的作风，在她身
上体现得淋漓尽致。在 -*+2上海
劳力士大师赛期间，她接受了本
报记者的专访。

同上海结缘
她有高挺的鼻梁，也有乌黑的

长发，她有深邃的眼眸，也有东方
女性的纤细身材。无论是她的姓氏
还是脸孔，都很有中国味道。原来，
艾莉森的父亲是华裔，母亲是澳大
利亚人，“我曾特意学习了一段时
间中文，我想，至少我应该将中国
人的名字准确发音。”艾莉森说。

+11.年，艾莉森跟随奶奶，第
一次踏上中国之旅，回到祖籍广
东。而她来到的第二座中国城市，
就是上海。同上海结缘，因为网
球，早在 +11.年上海举办喜力网
球公开赛期间，艾莉森就作为
%/0新闻官来到上海。“当时的上
海市民，对网球还不够了解，但现
场的观众都很热情。再加上承办
赛事的公司和上海市政府的支
持，让我看到了网球在上海这片
沃土上蓬勃发展的希望。”回忆起
来，艾莉森意犹未尽，“我当时就
有感觉，上海未来一定能举办顶
级的网球赛事。”

此后，上海举办大师赛、
%/0+***赛事，艾莉森都扮演了
重要的角色，她是 %/0在亚洲地
区取得巨大发展背后的骨干，也
正因为她做出的巨大贡献，去年
年底她被提升为 %/0国际区执行
副总裁，成为亚太区的“老大”。

在网球世界，身为一名女性高
层管理人员，势必要承受更多压
力。“不过，我作为女性也有独特的
优势。”艾莉森话锋一转，“我会用
不同的视角看待问题，给大家带来

新的启发。”除此之外，艾莉森强
调，“我和其他人一样，就是一名
%/0官员。”她并不希望因为性别
的不同，在工作上有所差异。

艾莉森有一对可爱的儿女，
问她如何平衡好家庭和事业的关
系，她反问道，“你热爱记者这份
工作吗？”在得到肯定答复后，她
接着说，“你看你多幸福，可以在
全世界采访顶级赛事，能挖掘到
你想要的故事。那么，我也一样，
能在全世界开拓一个个新的网球
市场。”

严谨而直接
看似柔弱的外表下，艾莉森

的决策，严谨而直接。
前不久的中网，喊出了要举办

世界第五大满贯的口号，艾莉森
“毫不留情”地指出，只承办高级别
赛事而忽略低级别赛事并不合理。
她解释道：“现在巡回赛有 1站大
师赛，%/0没有计划增加数量，也
没有赛事让出举办权，北京暂时还
没到申办 +***的赛事的时机。”

关于中国网球的发展前景，
艾莉森的建议听起来有点保守，
但很务实。她指出，现在的 %/0还
不急于给中国网球“增肥”，这片
沃土现在更需要的是培养。“以意
大利为例，他们的赛事结构就非
常合理，从大师赛往下，各个级别
都有很多赛事，挑战赛就有 +,

个，法国也如此。”她希望，未来，
中国能建立更加合理的赛事体
系，举办更多的挑战赛，这才是培
养未来之星的平台。
“本次大师赛上，张择和费德

勒的搭档，就像我和中国网球的
结缘过程，水到渠成。”艾莉森期
待，“在我的任期中，百强内的亚
洲面孔能有十位，中国男子网坛
能够出现自己的费德勒，迎来一
个又一个的突破。”

最后，艾莉森欣然提笔，通过
本报向中国球迷致谢：“感谢你们
支持男子网球的发展。”

本报记者 陶邢莹
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